
个性十足
让李娜陷入舆论漩涡的，正是

这样一句话。之前在接受国外某媒
体采访时，她一如既往地展示了自
己的直率：“我只是一名网球运动
员，我来到这里比赛并不是为了我
的国家。”她还补充说：“我知道如果
自己想什么就说什么，或许有许多
人会因此讨厌我，但是那没关系，我
心里舒服了就行。”

李娜或许是“舒服”了，但很多
中国人可能会因此“不舒服”。正如
一名网友所言：“看到李娜这句话，
只能感到痛心。一些 !"、#"后只知
道张扬自我个性，忘了基本的做人
道理。不赞同什么事情都必须说感
谢祖国、感谢政府的话，但至少别忘
了自己是谁。”
必须承认，李娜的确是一个与

众不同的球员。她的风趣幽默、她的
不遮不拦让很多人津津乐道。人们
钦佩李娜在球场上的实力，也欣赏
她开朗直率、敢说敢做、乐观开放的
心态。她用自己招牌式的幽默语言，
在全世界人民面前展示了中国人的
全新形象。既有武汉女孩的聪明睿
智，又有湖北女人的干练泼辣，再加
上近乎先天的“眼里不容沙子”，李
娜的出现与走红，注定会成为一道
特别的风景线，分明是一位“个性
姐”，这样的“国际娜”已经被很多人
视为姚明、刘翔之后，中国体坛的新
偶像。

可对于李娜本人而言，这样的
“等号”压力太大，所以她急于撇开。
也有人认为，率直的她只是说了一
句大实话，不应遭受如此非议。问题
是，这真的是一句“实话”吗？

言语欠妥
从当初的只身闯天下，到如今

国际大品牌赞助一个接一个，李娜
的生活早已不像过去那般窘迫，这
当中最重要的原因，自然是她取得
了法网冠军的成绩。可当下的世界
网坛，打得好的女选手多的是，为何
偏偏李娜会如此备受青睐？不可否
认的是———因为她的身后，是 $%亿
双中国人期盼与关注的眼睛，这是
一个无比庞大的市场。从这个角度
而言，李娜的哪一场比赛，会是单纯
的“个人赛”？

尽管已经“单飞”，但与国外很

多完全靠个人奋斗的职业选手不
同，李娜早年有很长的一段时间，是
在国内的专业队训练，她能够有如
此扎实的技术功底，举国体制也功
不可没。因此，她又怎会是一个单纯
的“个体户”？
其实，在国际赛场上拿着中国

护照，本身就代表着中国。李娜自己
也是“爱国”的，很多人都记得，今年
年初在澳大利亚珀斯举行的霍普曼
杯上，李娜在单打中拼尽全力连胜
三场，避免了中国国家队全败的尴
尬。她是“这样”做的，为何偏偏要
“那样”说？

也许只是不经意间说的一句话，
却会伤害一些中国球迷的感情。不容
忽视的是，李娜的粉丝中，还有为数
众多的青少年网球爱好者，甚至包括
不少孩子。在打球之外，李娜是不是
同样应该起到表率和榜样的作用？

这方面，不妨来看看姚明。退役
时，姚明说了这样一句话：“代表国
家是我的梦想，但我代表不了中
国。”两者表述的意思可能差不多，
内涵与境界却差很多。姚明既表达
了爱国之情、担当之义，又谦虚和委
婉地透露了无奈与遗憾。但对于李
娜而言，情理之间“理”在而“情”稍
逊，容易让人觉得她的不近人情，甚
至“忘恩负义”，哪怕这并非她本意。

在如今这样一个愈加开放、包
容的社会，没有人要求李娜一定要
把“为国家、为民族”成天挂在嘴边，
但也不应该在口头上轻易否认。尤
其面对国外媒体说出这样的话，是
欠妥的。

新时代的运动员可以有个性，
也应该鼓励有个性，但“个性”不应
该成为“随性”的挡箭牌。

本报记者 关尹
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“个性”不应成为“随性”
———从李娜场外话引争议说起
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或许从来没有一
名中国球员，能像李
娜这样，以突破性的
成绩吸引关注的同
时，不时也会伴随争
议的杂音。

巴黎银行公开
赛，李娜今日冲击四
强，但有关她的场外
话题，仍在愈演愈烈。
只不过这一回，力挺
的少了，质疑的多了。
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